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Andrés Manuel López Obrador tiene 
una concepción equivocada del 
cargo que se le confirió. No es su 

cargo para hacer y deshacer con él lo 
quiera, es una investidura contemplada y 
regulada por la Constitución, la cual debe 
ostentar por seis años.

Desde su campaña, pretendía atentar 
contra la solemnidad presidencial con 
propuestas populistas como dejar de 
residir en “Los Pinos” o vender el avión 
presidencial.

Sobre éstas, “Los Pinos” fue dispuesta 
como residencia presidencial para que el 
presidente no viviera en un palacio, como 
lo es el Palacio Nacional (lugar dónde 
hoy vive Andrés Manuel y su familia); y el 
avión aún no se ha vendido, por lo que le 
cuesta a los mexicanos sin ser utilizado.

Otra de estas ideas, es la de establecer 
una consulta ciudadana a mitad de su 
gestión para decidir sobre la revocación 
de su mandato. Esta idea fue criticada 
porque se constituye un precedente 
para legitimar la posible reelección del 
presidente, como ha sucedido en países 
latinoamericanos; también se consideró 
como una forma de hacer campaña 
junto a los candidatos de Morena en el 
próximo proceso electoral; y tras las 
consultas ciudadanas y a mano alzada 
que ha llevado a cabo, las cuál carecen de 
credibilidad, fue criticada la legitimidad 
y formalidad que tendría el proceso de 
votación.

En sus múltiples campañas electorales, 
Andrés Manuel fue señalado por la 
presunta intención de buscar la reelección 
una vez que obtuviese la presidencia, lo 
cual negó sistemáticamente. Incluso, en 
esta última campaña alegó que después 
del sexenio su edad le haría inconveniente 
seguir aspirando al cargo.

En las últimas semanas, el tema de 
la reelección volvió a adquirir auge al 
ser aprobada la infame Ley Bonilla, la 
cual permite extender el mandato del 
gobernador electo de Baja California, 
Jaime Bonilla, de dos a cinco años.

Este acto ha sido criticado por múltiples 
figuras políticas por su evidente 
inconstitucionalidad. Los mismos 
militantes de Morena se han pronunciado 
contra sus compañeros legisladores 
y han amenazado con entablar juicio 
político contra estos; asimismo, 
representantes del INE han denunciado 
que se crea un peligroso precedente para 
normalizar la ampliación de mandatos; 
y representantes de partidos políticos, 
como Marko Cortés, han denunciado 
que la situación de Baja California es 
orquestada por Andrés Manuel López 
Obrador para medir la recepción que 
tendría su posible reelección.

Esta última suposición no es descabellada 
si consideramos que Jaime Bonilla es una 
persona de confianza del presidente, 
quien ha fungido como principal operador 
político de la zona, y ha ocupado distintos 
cargos públicos militando por Morena.

A esto se le suma la postura que ha 
tomado el presidente de abstenerse de 
emitir comentario alguno. Andrés Manuel 
alega que debe respetar la autonomía de 
poderes y que al no involucrarse garantiza 
que presidencia no se inmiscuye en los 
asuntos internos de los estados, como se 
acostumbraba en tiempos de “la mafia del 
poder”. Esta postura ha hecho eco en la ex 
ministra de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, hoy Secretaria General 
de Gobierno, Olga Sánchez Cordero, 
quien compartió que personalmente 
consideraba anticonstitucional la ley, 
pero su cargo le impedía tomar postura u 
acción.

Al presidente no le asusta 
morderse la lengua

La Revista Peninsular 

EDITORIAL
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Por el contrario, diversos políticos, 
como la diputada Tatiana Clouthier, 
aseguran que el ejecutivo federal 
puede tomar cartas en el asunto 
mediante la Consejería Jurídica, ya 
que es obligación del presidente velar 
por la Carta Magna, y el estado de 
derecho del país.

Ojalá el presidente mostrara contra 
Bonilla un poco de la indignación que 
ha profanado contra Proceso por ser 
muy críticos con su gobierno.

Lo que sí hizo Andrés Manuel fue 
ponerse como protagonista de la 
situación, y acaparó medios al firmar 
ante notario una carta compromiso 
en la que reafirma no buscar la 
reelección al terminar su sexenio.  El 
segundo párrafo de esta carta es de 
especial atención, pues estipula que 
el pueblo tiene el derecho de modificar 
la Constitución y establecer la forma 
de gobierno que prefiera, cuya 
interpretación podría abrir la puerta 
a situaciones que comprometan las 
instituciones democráticas del país.

Un político debe saber ser pero, más 
importante, debe saber dejar de ser; 
cada vez que le atribuye a su persona 
alguna facultad o beneficio propio 
de su cargo, hace más complicado 
el dejar de ser. López Obrador ha 
trabajado tanto para amoldar el 
cargo de presidente a su persona que 
naturalmente se le hará difícil dejar 
de ser presidente.

Me gustaría decir que la carta 
compromiso de Andrés Manuel 
es suficiente para garantizar que 
no buscará reelegirse, pero él ha 
demostrado tener una pobre memoria 
histórica; esto le ha hecho caer en 
evidentes incongruencias, como 
apoyar la ley garrote cuando por años 
su medio de difusión y acción política 
eran las manifestaciones, o como 
celebrar el crecimiento económico 
de 0.1% cuando criticó al gobierno de 
Enrique Peña Nieto en 2014 por un 
crecimiento de 0.8%.

Al presidente no le asusta morderse 
la lengua.



Semanario de Información y Análisis Político8

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

Indice

Síganos en:

www.larevista.com.mx
La Revista Peninsular @LaRevistaP

3424 3424

La Dirección de La Revista no se hace responsable por daños o perjuicios originados 
por los artículos de los firmantes.  

Las opiniones expresadas en los textos refleja el punto de vista de los autores y 
no necesariamente de la Dirección.

1414

Entretenimiento
Big Little Lies 
Por David Moreno

Ayuntamiento de Mérida
El alcalde Renán Barrera...
Especial La Revista

Línea Directa
Sobre aviso no hay engaño
Por Genoveva Castro Manzanilla

2020
Opinión
Crimen pasional
Por Fernando Belaunzarán

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

 Lic. Luz María Escalante

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

REDACCIÓN

DISEÑO

SUSCRIPCIONES

Directorio

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez



Semanario de Información y Análisis Político 9

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Ley garrote
- Reelección AMLO
- Elección CDM PAN Mérida
- Ley de extinción de dominio
- Dinero a Centroamérica

Por Baltasar Barbolla

-La cuatroté no deja de sorprendernos 
con los planes que tiene preparados 
para el país. – afirmó sarcásticamente 
la reportera, continuando la plática 
en Sanborns Lafragua – Ayer entró en 
vigor la ley garrote en Tabasco para 
prohibir cualquier manifestación contra 
la construcción de la refinería de Dos 
Bocas, ya que esta ley criminaliza las 
manifestaciones públicas.

- No es así, - estableció el analista – según 
el presidente y el gobernador de Tabasco, la 
ley tiene el objetivo de evitar los sobornos 
sistemáticos que pseudosindicalistas, 
ligados al PRI, exigían  a empresarios a 
cambio de no afectar sus negocios. De 
igual manera, ambos coincidieron en que 
la gran mayoría de las personas están a 
favor del proyecto, por lo que no tiene 
sentido esa justificación. La oposición ha 
hecho un festín de desinformación con 
esta situación.

- El México en el que vive Andrés Manuel 
y sus colaboradores debe ser muy bonito, 
pero no es el mismo México que en el 
que vivimos los demás mexicanos. ¿Con 
qué cara dice el presidente que todos 
apoyan la construcción de la refinería 
cuando ha sido uno de los proyectos 
más criticados de su administración? 
De entrada, por el retroceso que implica 
invertir en hidrocarburos.

- La que resbaló fue la dirigente nacional 
de Morena, Yeidckol Polevnsky , quien 

compartió su apoyo a la ley y aseguró 
que ésta tenía el objetivo de evitar 
sabotajes contra la refinería de Dos 
Bocas, contraviniendo el discurso 
del presidente y del gobernador 
tabasqueño. Aún más, al ser cuestionada 
sobre el fondo de la ley tuvo que admitir 
no conocer su contenido. – presentó la 
reportera – Definitivamente se propaga 
demasiada desinformación, pero no 
solo la oposición.

- ¿Y en qué consiste la ley? – 
preguntaron en la mesa.

- No es una ley tal cual, - explicó la 
abogada – son un conjunto de reformas 
y adiciones al Código Penal propuestas 
por el diputado priista, Gerald Herrera, y 
el gobernador tabasqueño, Adán López. 
El primero propuso endurecer las penas  
propias del delito de extorsión, y el 
segundo creó la figura de impedimento 
de ejecución de trabajos u obras. Fue 
solamente la aportación del gobernador 
la causa de la controversia, ya que 
con esta figura plantea castigar hasta 
con veinte años de cárcel a quienes 
bloqueen la vía pública, o la operación 
de obras públicas o privadas, dando 
suficiente margen de discrecionalidad 
a la autoridad para actuar contra 
demostraciones públicas colectivas.

- Como tú, piensan todos los grupos 
políticos excepto Morena. En el 
Congreso de la Unión, por ejemplo, por 
primera vez no obtuvo respaldo alguno 
la bancada de Morena. Usualmente 
el PES o el PT se alineaban a Morena 
sistemáticamente, pero los legisladores 
de estos partidos coincidieron en que la 
ley garrote evidentemente violenta los 
derechos humanos de las personas, por 
lo que no pueden apoyarla.

- Me llama la atención que a pesar del 
nulo apoyo obtenido por las demás 
bancadas, propongan replicar la 

Adán Augusto López 
Hernández, gobernador 

de Tabasco.
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ley a nivel nacional. – reflexionó el editorialista – Coincido con 
lo antes mencionado, el México en que vive Morena es muy 
bonito, pero muy diferente al real.

- El asunto ha tenido tanta difusión que Amnistía Internacional 
ya se pronunció al respecto. – dijo la empresaria.

- ¿Qué es Amnistía Internacional?- se escuchó.

- Es una de las organizaciones internacionales protectoras de 
derechos humanos más importantes del mundo. – respondió 
la abogada. – Para muchos es el referente en su área.

- Así es. – confirmó la empresaria – Mediante un boletín, 
comunicaron su preocupación por la ley garrote ya que 
representa un paso previo a la criminalización de la defensa 
de los derechos humanos, se pone en riesgo la libertad de 
manifestación y expresión, y se deja sin voz a la población 
ante proyectos del gobierno.

- Seguramente esta ley será sujeta a varias acciones de 
inconstitucionalidad. Así lo tiene contemplado el gobernador 
Adán López, quien dijo ya tener preparados sus argumentos 
legales en defensa de su ley. Imagínense qué hubiera hecho 
Andrés Manuel como oposición a esta ley, probablemente 
hubiera organizado la manifestación más grande de todas.

- No hay que imaginar tanto, recordemos que hace veinte años 
el ahora presidente bloqueó pozos petroleros en Tabasco 
manifestándose por un tema similar contra el entonces 
gobernador tabasqueño, Roberto Madrazo.  – recordó el 
político.

- Bien lo dijo Marko Cortés, no es lo mismo ser borracho que 
cantinero. – concluyó la reportera.

.  .  .
 
- No es sorpresa, pero qué narcisista es nuestro presidente. – 
lamentó el político.

- ¿Por qué lo dices, amigo? – cuestionó el editorialista.

- Como platicamos la semana pasada, Jaime Bonilla había 
estado en boca de todos por su atraco a la constitucionalidad 
del país. Por varios días hubo gran difusión sobre la situación 
en Baja California, lo que propiciaba que figuras políticas 
ejercieran presión sobre las autoridades para exigir la 
procuración del estado de derecho. El presidente, además de 
abstenerse a tomar postura, se robó los reflectores haciendo 
el tema sobre él. – contestó el político.

- Imagino que te refieres a la carta firmada ante notario en 
la que reafirma su compromiso de no buscar la reelección. – 
intervino el consultor – Considero que estás equivocado, pues 
en la misma carta, el presidente dice que es en respuesta a 
sus opositores que lo siguen acusando de querer reelegirse. 
No podrás negar que a raíz de lo sucedido en Baja California, 
múltiples críticos han cuestionado a Obrador sobre esto.

- Estoy en desacuerdo, sostengo que fue un circo para restar 
importancia al caso Bonilla. Por eso presidencia difundió 
ruido, como que no encontraban el documento original, por 
ejemplo. – rebatió el político.

- ¿Leyeron la carta? – preguntó el editorialista a la mesa – No 
hay duda que fue redactada por Andrés Manuel: descalifica a 
sus enemigos imaginarios, atenta contra la legalidad, justifica 
sus ideas controversiales, plantea cumplir sus promesas con 
más promesas, y divaga al final sobre qué hará al terminar 
su mandato. Otro documento inmemorable del señor López 
Obrador.

- ¿Cómo atenta contra la legalidad?  - inquirió incrédulo el 
analista.

- El segundo párrafo, de acuerdo al contexto de la carta, dice 
que el pueblo es quién decide la forma de gobierno y tiene 
derecho a cambiarla de acuerdo a su preferencia, “el pueblo 
pone y el pueblo quita”. Sin embargo, por cómo está redactado 
el párrafo, abre la posibilidad a la reelección en el supuesto 
que así lo quiera el pueblo y se modifique la Carta Magna en 
este sentido. – explicó el editorialista.

- Yo no le veo problema alguno a que el pueblo ejerza su 
soberanía, y establezca la forma de gobierno y al gobernante 
que quiera. Por el contrario, es sumamente democrático. – 
estableció el consultor.

- El problema no es que el pueblo ejerza la soberanía, es 
la forma en que se ejercerá. ¿Cómo sabrá el presidente si 
el pueblo quiere que se cambie la forma de gobierno o que 
continúe en su cargo? A lo que nos tiene acostumbrados 
es a consultas ciudadanas carentes de toda legitimidad y 
consultas a mano alzada que utiliza para dictar la política del 
país.

- Todo esto es pura especulación que contraviene a la llana 
realidad. – aseguró el consultor – Tu postura está basada 
en tu interpretación de lo que dijo el presidente, cuándo 
múltiples veces estableció que no buscaría la reelección. 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Andrés Manuel López Obrador, 
presidente de México.
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No es necesario leer entre líneas cuando las mismas líneas 
dicen toda la información.

- La realidad habla más fuerte que las palabras de AMLO. 
La realidad es que en Baja California se creó un precedente 
legal de modificación constitucional para ampliar el periodo 
de mandato de un cargo; además, la figura de revocación 
de mandato es un antecedente histórico de reelección, 
como se ha demostrado en otros países latinoamericanos.  
Independientemente de esto, espero el futuro te dé la razón, 
porque estoy seguro que nadie quisiera ser parte de tal 
dictadura.
 

.  .  .
 
- Les comparto una noticia de Mérida para darle seguimiento 
y retomarla en unas semanas. Están próximas las elecciones 
del Comité Municipal del Partido Acción Nacional en Mérida, 
y ya hay tres aspirantes a encabezar al partido. – presenté a 
la mesa – Las elecciones serán el próximo once de agosto, y 
los aspirantes son Cecilia Patrón, Josué Camargo, y Ricardo 
Helguera.

- ¿Cecilia Patrón no es diputada federal? – me preguntó el 
consultor.

- Así es, de hecho se le ha criticado por suponer que busca 
encabezar al comité municipal para asegurar su candidatura a 
la alcaldía de Mérida en los próximos comicios electorales. Por 
esto, sus dos contrincantes han coincidido en comprometerse 
a no buscar ninguna candidatura después del periodo de 
gestión. De igual forma, Josué Camargo renunció a su puesto 
en el ayuntamiento, según él, para garantizar su compromiso 
al partido. Cabe mencionar que Camargo es gente del actual 
alcalde, Renán Barrera Concha.  

- Quien, por cierto, ha sido criticado por distintos actores 
políticos debido a que ésta semana hizo público su interés 
de reelegirse como alcalde y buscar eventualmente la 
gubernatura del estado. – comentó la empresaria yucateca. 
– Políticos como Harry Rodríguez, presidente estatal del 
Partido Verde y diputado local, y Alejandro Cuevas, presidente 
estatal del PRD, han compartido su inconformidad con las 
declaraciones del alcalde meridano pues consideran que no 
ha dado resultados como para hacer tales aseveraciones.

- Además de lo sensible que es el tema de la reelección por lo 
que está ocurriendo en el panorama nacional. – complementó 
el político.

- Finalmente, Helguera se presenta como el candidato más 
modesto planteando un partido sin compadrazgos. Ahora, 
se considera que el liderazgo que Cecilia Patrón ejerce en su 
partido es suficiente para que gane las elecciones sin tener 
que renunciar a su diputación o adquirir compromisos sobre 
futuros cargos, pero en la política nada está escrito. Habrá 
que ver qué decide la militancia panista meridana.

.  .  .
 

- La semana pasada el Congreso Federal aprobó en lo general 
y lo particular la Ley Federal de Extinción de Dominio con 
doscientos noventa y un votos a favor, ciento catorce en 
contra, y cinco abstenciones. Junto con la creación de esta ley  
se reforman y adicionan diversas disposiciones del Código 

Nacional de Procedimientos Penales; de la Ley Federal para 
la Administración y Enajenación de Bienes del Sector Público; 
de la Ley de Concursos Mercantiles, y de la Ley Orgánica de la 
Administración Pública Federal. – presentó la reportera – A 
pesar de su aprobación fue muy criticada por los diputados 
del recinto, se interpusieron más de sesenta reservas por 
puntos en particular.

- ¿Qué significa la extinción de dominio? – preguntaron en la 
mesa.

- La extinción de dominio significa la pérdida de derechos 
de una persona sobre un bien por no poder acreditar su 
procedencia o que sea utilizado para un fin ilícito. – explicó 
la abogada – Es un concepto que se ha discutido desde el año 
2008, pero es hasta ahora que se ha materializado en ley; la 
cuál es justamente criticada  porque vulnera a los ciudadanos 
en general.

- Los únicos que deben preocuparse por esta ley son los 
delincuentes. – aseguró el consultor – Únicamente los bienes 
obtenidos delinquiendo o usados para delinquir serán sujetos 
de esta figura.

- En primer lugar, el catálogo de delitos para los que se puede 
aplicar esta figura es demasiado amplio por lo que el Ministerio 
Público podrá encuadrar los sucesos a la ley con amplia 
discreción, lo que vulnera la seguridad de los ciudadanos en 
general. – explicó la jurisconsulta, y continuó – Segundo, se 
transgrede el principio de presunción de inocencia, porque la 
ley permite al gobierno decomisar y enajenar bienes sin que 
exista una sentencia definitiva sobre el dueño del bien.

- ¿Y si se le decomisa a una persona que está en juicio un bien, 
se vende, y luego logra acreditar legalmente su procedencia? 
– preguntó el editorialista.

Cecilia Patrón Laviada, 
diputada federal del PAN.
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- Buena pregunta, ojalá se hubiera 
contemplado en la ley. – respondió 
irónicamente la abogada, y prosiguió – 
Finalmente, no contempla protección 
a los derechos de las personas 
involucradas de buena fe, o sea, quienes 
tienen derechos de propiedad sobre el 
bien decomisado, pero no participaban 
ni estaban enterados del hecho ilícito. 
Esto significa que arrendatarios o 
socios de empresas inocentes se verán 
afectaos injustamente por esta ley.

- También se criticó la poca transparencia 
con la que habrían de manejarse los 
recursos obtenidos. Esta ley le crea una 
caja chica al presidente para disponer 
de estos recursos, similar  a la partida 
secreta que se le aprobó hace unas 
semanas.

- Lo obtenido de la venta de los bienes 
será utilizado para devolver al pueblo 
lo que se le robó. Estos recursos serán 
utilizados para abonar a los programas 
sociales y serán administrados por 
un grupo de gestión integrado por el presidente y cinco 
secretarios federales, así como directores de institutos 
sociales. ¿Qué mejor uso se le puede dar a lo obtenido? – 
planteó el analista.

- Reparar el daño a la víctima del delito. – respondió la 
abogada – Al menos, esa había sido la tendencia en los 
últimos años con las reformas al proceso penal, y había sido 
una positiva transformación porque se le daba prioridad a la 
víctima. Parece ser que volvió a quedar en segundo plano.

- Además, los diputados criticaron que no se estipularon los 
medios de control para dar seguimiento a la administración 
de los recursos obtenidos mediante la extinción de dominio. 
De hecho, tanto algunos diputados de Morena como los de 
oposición alzaron la voz contra las inconsistencias de esta 
ley, pero fueron silenciadas por la mayoría morenista.

-A pesar de los golpes de pecho que se dieron los legisladores 
que manifestaron preocupaciones, la mayoría votó a favor, lo 
que me hace reflexionar sobre la presión política que ejerce 
Morena sobre el Congreso. – dijo el editorialista – Ojalá 
hubieran manifestado su postura con su voto, pero ya han 
dicho varios diputados que están trabajando en reformas 
para esta ley con el fin de subsanar las omisiones. Ahora, mi 
último comentario podrá parecer exagerado, pero prefiero 
pecar de alarmista que de callado, esta ley podría crear un 
precedente para fundamentar expropiaciones sistemáticas 
como ocurrió en Venezuela.

- Concuerdo contigo, las comparaciones con Venezuela son 
exageradas. – intervino con un dejo de broma el consultor.
- Tienes razón, ni que hubiera desabasto de medicamentos 
o apagones masivos como en Venezuela. – concluyó el 
editorialista.

 .  .  .
 

- No comprendo cómo es congruente 
la donación de cien millones de dólares 
en un gobierno severamente austero. - 
reflexionó la empresaria – Una docena 
de funcionarios han renunciado al 
ejecutivo federal por la política austera 
que defiende a capa y espada el 
presidente y que ha mermado recursos 
necesarios para el funcionamiento 
del gobierno, pero se anuncia que se 
regalarán cien millones de dólares a El 
Salvador, Guatemala, y Honduras para 
implementar el programa Sembrando 
Vida. No lo entiendo.

- ¿En qué consiste el programa 
Sembrando Vida? – preguntó el escritor.

-  Es un programa que consiste 
en la reforestación de áreas para 
contrarrestar el desequilibrio ecológico 
y crear empleos agrícolas. Se destinan 
hectáreas para la siembra de árboles 
frutales y maderables; empezó con 

doscientas mil hectáreas en Chiapas, posteriormente otras 
doscientas mil en Campeche y Tabasco, más las que se 
contemplen en los países centroamericanos. – explicó el 
analista – Y el dinero se tomó del Fondo Yucatán, el cuál es 
un fondo creado en el sexenio de Felipe Calderón destinado 
a inversiones en Centroamérica, y cuenta con un presupuesto 
de dos mil millones de pesos, por lo que no se ve afectado el 
dinero de los mexicanos.

- Marcelo Ebrard dijo que presentó el proyecto en la 
Organización de las Naciones Unidas y que consiguió el 
apoyo de distintas agencias internacionales y países que 
prometieron destinar recursos, no necesariamente dinero; 
también dijo que buscarían apoyo financiero de la Unión 
Europea. – complementó el consultor - Sin duda, el canciller 
está aprovechando esta situación para consolidar su liderazgo 
en el gobierno mexicano.

- El hecho que el dinero para los países de América Central 
salga del Fondo Yucatán no justifica el incongruente actuar 
de presidencia. La postura de Andrés Manuel había sido la de 
ocuparse de la política interior como mejor política exterior, y 
por eso había evitado participare de temas internacionales a 
extremos como no acudir a la Cumbre del G20 o mantenerse 
callado ante la situación en Venezuela. Esto tuvo que cambiar 
ante las presiones de Donald Trump que lo obligaron a tomar 
un rol más activo en la política exterior, en otras palabras, el 
presidente asumió la incongruencia para ceder ante Trump. – 
aseguró el político.

- El presidente López Obrador no salió perjudicado de esta 
situación, ya que encontró la forma de sentirse cómodo al 
interactuar con otras naciones. Al fungir como “donador” de 
El Salvador, Guatemala, y Honduras tiene en sus presidentes 
a aduladores que le darán la razón en todo, como lo tiene 
acostumbrado su equipo. - planteó el editorialista -  El 
presidente salvadoreño, Nayib Bukele, protagonizó el mejor 
ejemplo al llamar, con sumo cariño, “algodoncito” a nuestro 
primer mandatario en su pasada visita a México.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Marcelo Ebrard, secretario 
de Relaciones Exteriores.
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CUMBRE MUNDIAL
Los Premios Nobel de la Paz 

se reúnen en Yucatán
Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

La Cumbre Mundial de los Premios Nobel de la Paz ha sido, 
durante 20 años, un punto de encuentro para líderes sociales, 
empresariales y políticos, así como para todos los miembros 

de la sociedad civil que deseen participar en el proceso de 
construcción de la paz y la búsqueda de herramientas para 

poner fin a la guerra, promover el desarme y promover la 
reconciliación mundial.

Con gran expectativa Yucatán se prepara para recibir a los 26 
Laureados confirmados para la edición 17 de la Cumbre de 
los Premios Nobel de la Paz, que se llevará a cabo del 19 al 

22 de septiembre próximo en Mérida, la capital del estado y que 
tiene el lema #MiHuellaPorLaPaz (#LeaveYourMarkForPeace).

Los coorganizadores del evento son el Secretariado Permanente 
de la Cumbre y el gobierno del estado de Yucatán, encabezados 
por el Gobernador Mauricio Vila Dosal, con el apoyo del equipo 
operativo de la Secretaría de Fomento Turístico (Sefotur).
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EspecialEspecialEspecial

Mientras trabajan en el programa y 
otros detalles para la Cumbre, los 
coorganizadores se complacen en 
revelar que el número de Laureados 
confirmados en esta edición ha 
aumentado y llegó a 26 asistentes.

En mayo pasado, la Presidenta del 
Secretariado Permanente de la 
Cumbre, Ekaterina Zagladina, junto 
con el comité local anfitrión de la 
17ª Cumbre del Nobel de la Paz, 
encabezada por Michelle Fridman 
Hirsch, titular de Sefotur; anunció 
que 21 Laureados fueron confirmados 
para asistir a la Cumbre hasta esa 
fecha.

Hasta el momento, el listado de 
26 galardonados se encuentra 
conformado por 11 individuos y 15 
representantes de organizaciones 
galardonados con el Premio Nobel de 
la Paz.

Entre los galardonados, las 
personalidades confirmadas para 

asistir a la Cumbre se encuentran 
los ex presidentes Frederik Willem 
de Klerk de Sudáfrica; Juan Manuel 
Santos de Colombia, José Ramos 
Horta de Timo Oriental; Lech Walesa 
de Polonia; Lord David Trimble, primer 
ministro de Irlanda del Norte.

También Shirin Ebadi, primera jurista 
en Irán; Leymah Gbowee, activista por 
la paz de Liberia que ayudó a poner fin 
a una guerra civil; Tawakkol Karman, 
activista de derechos humanos 
de Yemen y fundadora de Women 
Journalists Without Chains; Rigoberta 
Menchu’ Tum, conocida por dedicar 
su vida a promover los derechos de 
los indígenas en Guatemala; Kailash 
Satyarthi, activista de los derechos de 
los niños de la India que ha liberado a 
85 mil niños esclavos; Jody Williams, 
activista política estadounidense 
conocida por su trabajo para prohibir 
las minas terrestres antipersonales.

Las organizaciones confirmadas para 
la Cumbre son: Comité de Servicio 

El gobernador 
Mauricio Vila 
Dosal encabeza 
el Secretariado 
Permanente de la 17 
de la Cumbre de los 
Premios Nobel de la 
Paz, que se llevará a 
cabo del 19 al 22 de 
septiembre próximo 
en Mérida.
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de Amigos Americanos, Cuarteto de 
Diálogo Nacional Tunecino, Oficina 
de Paz Internacional, Conferencias 
de Pugwash sobre Ciencia y Asuntos 
Mundiales, Instituto Albert Schweizer, 
Campaña Internacional para Prohibir 
las Minas Terrestres, Amnistía 
Internacional, Instituto de Derecho 
Internacional, Biblioteca y Museo 
Presidencial Kim Dae-Jung; Médicos 
Internacionales para la Prevención 
de la Guerra Nuclear; Fondo de las 
Naciones Unidas para los Niños; Alto 
Comisionado de las Naciones Unidas 
para los Refugiados; Organización 
Internacional del Trabajo; Centro 
Martin Luther King; Fundación Nelson 
Mandela.

La Cumbre Mundial de los Premios 
Nobel de la Paz ha sido, durante 20 
años, un punto de encuentro para 
líderes sociales, empresariales y 
políticos, así como para todos los 
miembros de la sociedad civil que 
deseen participar en el proceso de 
construcción de la paz y la búsqueda 
de herramientas para poner fin a 
la guerra, promover el desarme y 
promover la reconciliación mundial.

Este año, el programa se centrará 
tanto en el legado mexicano como 
en la participación de la nación en el 
proceso de consolidación de la paz 
mundial. El programa involucrará 
a la sociedad civil y los jóvenes de 
todo el mundo, a quienes se les 
proporcionarán las herramientas y 
estrategias necesarias para lograr la 
paz a nivel local y global.

Yucatán fue elegido para albergar 
este evento magnífico y reconocido 
internacionalmente por muchas 
razones, entre ellas su rica vitalidad 
cultural y profundas raíces históricas 
en nuestra civilización humana 
compartida, que incluye el patrimonio 
mundial y un centro histórico de 
la Cultura Maya. Por estas y otras 
razones más, Yucatán ofrece el 
entorno perfecto para la 17ª edición 
de la Cumbre Mundial de los Premios 
Nobel de la Paz. 

El Secretariado Permanente subrayó 
que Mérida es un gran ejemplo del 
trabajo conjunto de la sociedad civil 
con sus gobiernos para crear un 
entorno seguro que permita a todos 
alcanzar su potencial, incluidos los 
jóvenes. Y es importante que este 
mensaje sea compartido con el 
mundo.

El Premio Nobel de la Paz 

Es uno de los cinco Premios Nobel 
que fueron instituidos por el 
fabricador de armamento, inventor 

e industrial sueco Alfred Nobel, junto 
con los premios en Química, Física, 
Fisiología o Medicina, y Literatura. 

Este premio se otorga anualmente 
desde 1901 (con algunas excepciones) 
a la persona que haya trabajado más o 
mejor en favor de la fraternidad entre 
las naciones, la abolición o reducción de 
los ejércitos alzados y la celebración y 
promoción de acuerdos de paz, según el 
testamento del propio Alfred Nobel.

Por voluntad de Nobel, quien lo recibe es seleccionado por el Comité 
Noruego del Nobel, un comité de 5 personas determinado por el Parlamento 
Noruego.

Este premio es el único de los cinco que se otorga en Oslo (Noruega) —los 
otros cuatro se otorgan horas después en Estocolmo—. 

Desde 1990 el premio ha sido entregado anualmente el 10 de diciembre 
en el Ayuntamiento de Oslo, previamente, el premio era otorgado en la 
Facultad de Derecho de la Univesidad de Oslo (1947-1989), en el Instituto 
Noruego del Nobel (1905-1946) y en el Parlamento Noruego (1901-1904).

Debido a su naturaleza política, el premio ha estado sujeto a diferentes 
controversias a través de su historia.

Al igual que las demás categorías del premio Nobel, el Premio Nobel de la 
Paz se remonta al testamento de Alfred Nobel, en el que disponía que se 
creara dicho premio y estuviera dotado con los réditos de su fortuna. El 
texto original en sueco del párrafo correspondiente dice así:

Alfred Nobel, Testamento del 27 de noviembre de 1895

La totalidad de lo que queda de mi fortuna quedará dispuesta del modo 
siguiente: el capital, invertido en valores seguros por mis testamentarios, 
constituirá un fondo cuyos interés será distribuido cada año en forma de 
premios entre aquellos que durante el año precedente hayan trabajado 
más o mejor en favor de la fraternidad entre las naciones, la abolición o 
reducción de los ejércitos existentes y para la celebración o promoción de 
procesos de paz. 

El premio para el defensor de la paz será concedido por un comité formado 
por cinco personas elegidas por el Storting noruego. Es mi expreso deseo 
que, al otorgar estos premios, no se tenga en consideración la nacionalidad 
de los candidatos, sino que sean los más merecedores los que reciban el 
premio, sean escandinavos o no.

El Premio Nobel de la Paz ha sido otorgado a 98 personas y a 20 
organizaciones desde su creación en 1901. El Comité Internacional de la 
Cruz Roja lo ha recibido en tres ocasiones, en 1917, 1944 y 1963; la oficina 
del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, en 1954 
y 1981. Este premio no fue otorgado durante los principales años de las 
guerras mundiales.
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SOBRE AVISO NO HAY ENGAÑO

Este placentero tiempo de 
vacaciones ha sido propicio para 
un nuevo reencuentro en nuestra 

ciudad de Mérida de los agentes de 
los palacios con algunos de nuestros 
enlaces nacionales quienes llegaron 
por dos motivos: unos para visitar 
familiares y, otros motivados por la 
extensa gama turística de esta región 
del país.

En el sentido plural se puso en la 
mesa de análisis el nombre del primer 
edil del H. Ayuntamiento de Mérida, 
Renán Alberto Barrera Concha. El 
panista, parece que, con el librito y 
asesoramiento a modo, quiso probar 
las reacciones de la clase política de 
la entidad, al interior del PAN y en las 
esferas sociales sobre sus marcadas 
intenciones de ir por la gubernatura de Yucatán en el 2024.

Puntualmente en línea directa con los envíos pertinentes 
nuestros analistas han estado cuenta de toda movilidad 
con más intención que, solamente mostrar la labor bajo su 
responsabilidad constitucional. La que le permite fondear 
sus posibilidades y tener reflectores a modo.

Sin embargo, esas salidas a modo, pueden, desde la 
esquina contraria, y que quizá no sea precisamente desde 
otros partidos políticos diferentes al que pertenece, 
motivar ajustes, estrategias y lo necesario, si hubiera, 
como parece ir contra atacando con las fichas de otro 
agrupamiento. Son las situaciones naturales en estos 
menesteres políticos.

Los asistentes a la mesa de análisis, ya con algunas 
bebidas de la ocasión, soltaron las altas posibilidades 
de Don Renán Alberto de llegar a su soñada meta para 

encabezar el Poder Ejecutivo estatal. 
Mencionaron que el presidente municipal no 
debe confiarse, podría haber una operación 
desde otras sedes de poder, que podrían 
estar analizando todos sus flancos, para 
mover las fichas respectivas.

Reiteraron que siempre ha sido negativo 
confiar solamente en un grupo cerrado 
que, en la mayoría de los casos vividos en 
Yucatán con los últimos gobiernos, pueden 

decir al oído cosas bonitas para avanzar en sus intereses 
personales, aun con la exposición y destrucción política al 
final de sus tiempos, todo por cuestiones que podrían ir 
más allá del beneficio ciudadano. Cuidado, mucho cuidado, 
pues parece que algunos colaboradores no han entendido 
como seguir el esfuerzo personal de Barrera Concha.

Hay cosas curiosas que parecen no tener mayor impacto, 
sin embargo, entre los panistas y entre los miles de 
ciudadanos que votaron por él, hay cosas que no podrían 
ver bien. Por ejemplo, recientemente fue presuntamente 
aconsejado que se otorgara a un priista que, por cierto, 
tiró metralla y cuando se dé la posibilidad lo volverá hacer 
en contra de todo lo que sea el PAN, la medalla Héctor 
Herrera. Así, con asesoramiento dudoso, dicen que dio el 
visto bueno para que le otorgaran al priista de corazón 
y acérrimo crítico hasta hace unos meses de la propia 
carrera de Mauricio Vila Dosal y del propio Renán Alberto.

LINEA DIRECTA

El próximo lunes 12 de agosto, Mario 
III recibirá en sesión de Cabildo en 

el palacio municipal la Medalla de 
Honor “Héctor Herrera ‘Cholo’” que le 
confiere el Ayuntamiento de Mérida.
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Y externaron de un caso suave, el de 
ese nombramiento, con la vendida 
importancia de tener de su lado a 
Mario Herrera, por su representación 
de la delegación local de la ANDA, y 
sus hijos, uno de ellos, según consta 
en los archivos de prensa, golpeador 
constante de todo lo que fuera PAN, 
hasta que el PRI fue desarticulado en 
la entidad. Todo cambió, los panistas 
encabezados por Barrera Concha han 
adquirido una delgada simpatía, que, 
a la hora de las próximas elecciones 
ya habrán alimentado a personajes 
que, por sus propias palabras tienen 
el sello de los altos beneficios 
económicos y laborales que les 
otorgara los gobiernos de Angélica 
Araujo, Ivonne Araceli Ortega 
Pacheco y Rolando Rodrigo Zapata 
Bello. 

Nadie duda de, entre las propuestas 
los elementos que alegremente 
la regidora panista Nora Pech 
presumiera contando hasta la 
participación de comerciales para un 
comercio de construcción, sistemas 
hidráulicos y demás. Es cierto, se 
requieren aliados, pero con las 
máximas probabilidades de utilidad, 
como se aplica en los vaivenes del 
camino político-partidista. Se puede 
repetir que los pasos del gobernante 
municipal de Mérida, puede estar 
transitando bien. Sin embargo, cada 
movida, contrae riesgos o armas 
que puede utilizar en su contra. Los 
analistas, aclararon que no es que 
vaya a suceder; pero sí contiene esa 
versión muchas posibilidades de 
motivación equivocada.

También coincidieron en destacar, 
que la calidad artística de Don Mario 
Herrera no se pone en tela de juicio, 
aunque dista mucho de acercarse a 

lo que fue Héctor Herrera “Cholo”, 
el punto es que el cómico es un 
activo político priista, simplemente 
es cuestión de revisar los medios de 
meses y años recientes. El contexto, 
se acomoda a posibles decisiones 
erróneas que puedan acercar a tres, 
pero alejar a mucho votante que lo 
llevó a palacio municipal. Bueno, al 
menos, es solamente un término, 
que no tiene que ser real en las 
apreciaciones de los agentes de los 
palacios y sus compañeros de la 
Ciudad de México.

Por cierto, con todo respeto, desde 
el nombramiento del simpatizante 
de las líneas directas del zapatismo, 

Mario Can Marín, difícilmente vaya 
a brindar resultados satisfactorios 
desde la titularidad de la Auditoria 
Superior del Estado de Yucatán. Es un 
caballero, pero, pudiera estar atado 
de manos, como otros muchos casos 
más, como esas secuencias de los 
temas anticorrupción la mayoría, en 
ambos casos empujados por secuelas 
priistas.

Así, las declaraciones en sentidos 
contradictorios, parecen repasar 
casos nacionales y locales en donde 
los gobernantes en turno ponen 
a afines, socios o incondicionales 
para, precisamente, en un término 
imaginativo y como una posibilidad, 
sin confirmar su realidad, puedan 
estar controlados. Vaya, desde esos 
conceptos se podrán ir manejando 
mecanismo en el manejo de las 
leyes, pero, que inducen al olvido del 
ciudadano. Muy bien, editorialista 
recordó las mínimas denuncias 
en contra de funcionarios del 
gobierno anterior, y muy parecido 
al del panista Mauricio Vila Dosal. 
Recordaron de nuevo el excelente 
trabajo de investigación de rotativo 
local que facilitó elementos de 
investigación a las autoridades, 
y dicen, en zonas de redacción, 
se quedaron más pendientes por 
publicar. ¿Y? ¿Qué ha pasado o qué 
pasará? Concluyeron que empiezan 
tiempos claves para Barrera Concha 
que tendrá que analizar más las 
sugerencias mediáticas de sus 
asesores, es fundamental para no 
tirar lo alcanzado y, los ciudadanos 
en su mayoría siguen dudando que se 
haga justicia por tanto dinero que se 
ha llevado funcionarios estatales y ex 
alcaldes. Aseguraron dar seguimiento 
a ambos temas de la presente 
reunión. Quedaron, pendientes todos.

Mario Can Marín, titular de la Auditoria 
Superior del Estado de Yucatán.
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CUANDO NO SE PUEDE DEFENDER LO 
INDEFENDIBLE NI AYUDAR AL QUE NO SE DEJA

Los mexicanos no paramos de 
asombrarnos todos los días 
ante el cúmulo de decisiones 

y señalamientos que desde el 
Gobierno Federal, encabezado por el 
Presidente, se hacen cotidianamente 
en el País; vemos con asombro 
que instrumentos utilizados en el 
pasado son satanizados y señalados 
inquisitorialmente como medios que 
no se pueden ahora utilizar bajo el 
argumento de que el neoliberalismo 
panista y priísta, las creo para 
engordar la burocracia y dilapidar 
recursos en vez de beneficiar a los 
mexicanos. 

Utilizaremos particularmente en esta 
ocasión como muestra dos botones 
en vez de uno, nos referimos al caso 
específico en primer lugar de la 
posible desaparición del CONEVAL 
(Consejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo Social), 
Institución contra la cual el Presidente 
de la República ha sostenido un litigio 
verbal denostando su labor y la de su 
ex titular por el hecho (nuevamente) 
de tener otras cifras, otros datos; 
enfrentamiento que en nada beneficia 
a nuestro País y sí por el contrario 
pone en entredicho los resultados 
obtenidos con anterioridad en 
el combate y lucha contra la 
desigualdad social y la pobreza 
extrema en la que viven millones de 
mexicanos; siendo que el CONEVAL 
es más que un simple instrumento de 
medición de la pobreza, ya que éste 

evalúa el diseño, operación e impacto 
de la política social del Gobierno, de 
ahí que su independencia, objetividad 
y autonomía son cruciales para 
obtener los resultados que se 
esperan; de esto puedo dar fe, ya 
que en su momento como Delegado 
del Programa Oportunidades y de 
PROSPERA, Programa de Inclusión 
Social en Yucatán posteriormente, 
participamos en reuniones 
nacionales en donde con estadísticas 
y comparaciones objetivas, se 
nos informaba del impacto que 
en campo tenía nuestro programa 
para erradicar y disminuir la 
marginación social; Yucatán obtuvo  
en coordinación con el Gobierno del 
Estado en su administración anterior, 
importantes avances en el combate 
a este flagelo social, lo triste de este 
enfrentamiento es la posibilidad de la 
desaparición de este vital organismo 
y con ello el riesgo de que ninguno de 
los programas del gobierno de AMLO 
sea evaluado y por ende no rinda los 
resultados esperados y ahora sí las 
listas de beneficiarios se conviertan 
en lista de clientes electorales, sería 
muy mezquino pensar que el 

OPINIÓN 

El 30 de julio de 2006 el ahora 
presidente electo, Andrés 

Manuel López Obrador, 
encabezó un plantón que se 

instaló en Paseo de la Reforma, 
el bloqueo, que inició el 30 de 

julio del 2006, se dio tras una 
votación a mano alzada en la 

plancha del Zócalo, el 15 de 
agosto de ese año, a tan sólo 
16 días de haberse iniciado, ya 

se registraban pérdidas de 
cerca de 3 mil millones de pesos 
para varios comercios, hoteles 

y restaurantes, así como el 
despido de 809 empleados 

registrados ante el IMSS, según 
la iniciativa privada.

Por: José Luis Novelo Ayuso.

“Si no te fijas 
metas no puedes 

arrepentirte de no 
alcanzarlas”

Yogi Berra. 
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Al hablar de democracia, solemos 
pensar en consensos. A fin de 
cuentas, dentro de los sistemas 

democráticos, la voz de la mayoría 
es la que decide. Por tanto, hay una 
tendencia a enfocarnos únicamente en 
la voz de las mayorías, pasando por 
alto los puntos de vista de las minorías. 
Sin embargo, dentro de una sana 
democracia la inclusión y la pluralidad 
deben fungir como pilares de la efectiva 
representatividad que legitima las 
acciones del Estado. 

El mosaico cultural de México y su 
extensa población, dan dinamismo y heterogeneidad al país. Cada una 
de las voces debe ser considerada en la elaboración de los programas 
estatales y las políticas públicas. En este sentido, hay sectores de 
la población que constituyen grupos vulnerables, tales como las 
personas con discapacidad o las comunidades indígenas. Si aspiramos 
a consolidar la democratización nacional, es indispensable que estos 
grupos vulnerables se sientan representados y respaldados por el 
aparato institucional. 

Reconocer que existen diferencias en la manera de comprender el 
entorno, vivir bajo ciertas costumbres e inclinarse hacia distintas 
ideologías del espectro político, es necesario en una sociedad plural. 
No debemos subestimar la importancia de contrastar entre pares 
ideas y proyectos, pues esa es la mejor forma de crear propuestas 
que atiendan las exigencias de la comunidad. 

Los consensos son ideales, aunque difíciles de alcanzar en la 
práctica. La propia composición heterogénea de la sociedad 
enriquece la discusión pública, pero hace casi imposible que se llegue 
a determinadas conclusiones por unanimidad. Así, el contraste es 
positivo en la medida en que nutre el debate, abre el panorama y nos 
brinda nuevos enfoques de pensamiento. 

En consecuencia, es un error rechazar el derecho a discrepar, ya que 
la democracia se optimiza cuando se da un intercambio de posiciones 
con base en la argumentación y el análisis crítico. Las diferencias son 
naturales y así deben asimilarse dentro de un marco democrático. La 
pluralidad no solo es inevitable, sino crucial para asegurar la legítima 
representación de la totalidad de las expresiones culturales en un 
territorio. 

Más que forzar la obtención de consensos, debemos abocarnos a 
la expresión transparente de las diversas opiniones presentes en el 
panorama. Busquemos contrastar para aclarar la baraja de puntos de 
vista y tomar decisiones puntuales que incluyan una visión amplia de 
la problemática, con sus posibles soluciones. 

Todas las voces cuentan, los consensos aparentes solo se logran en 
regímenes con poca democracia. Por el contrario, donde se establece 
la pluralidad, el contraste de ideas y la libertad de expresión, la 
democracia florece y se robustece con el acontecer cotidiano.

Presidente y su partido hicieran eso 
con los más necesitados, aunque el 
fin justifique los medios como hacía 
en sus tiempos de aspirante el ahora 
mandatario.

Pero de este comentario se desprende 
ahora el segundo botón de muestra, 
porque resulta que en la tierra donde 
vio su primera luz AMLO; el Congreso 
del Estado de Tabasco, con mayoría 
de MORENA obviamente, ha aprobado 
la famosa “LEY ANTIMARCHAS” o 
conocida como “LEY GARROTE” , que 
impone penas severas a quienes 
bloqueen oficinas públicas o privadas 
e impidan que los empleados realicen 
sus trabajos en las dependencias  o 
empresas, incluyendo a quienes 
realicen marchas y plantones que 
obstaculicen la realización de 
obra pública o el tránsito de los 
ciudadanos, aunque en Yucatán 
seguramente no las habría por la 
falta de recursos federales para la 
construcción de obra pública que ya 
afecta a este ramo de la industria.

Con esto se demuestra que en la 4T 
que ahora los medios no justifican 
el fin porque ya se tiene el Gobierno 
y entonces para no perderlo, hay 
que evitar que hagan lo que se tuvo 
que hacer para llegar a él; cosas 
así veremos y que seguramente no 
dejarán de sorprendernos durante 
lo restante del sexenio; lo hemos 
manifestado con anterioridad, 
no queremos que le vaya mal 
Presidente, pero ayúdese para que 
podamos ayudarle, gobierne bien 
para que podamos defenderle; así 
como vamos, ningún paso adelante 
y dos para atrás todos los días, no 
logramos nada, pleitos y leyes que 
criminalicen la protesta social, como 
la bandera que usted utilizó, no los 
necesitamos ahora, México requiere 
de un gobierno firme y decidido, 
estás a tiempo AMLO, no pierdas el 
tiempo en nimiedades que no nos 
ayudan, la comunidad internacional 
ya nos ha puesto en evidencia como 
pueblo, demostrémosle que no es 
así, al que madruga Dios lo ayuda 
y tú te levantas temprano para tus 
monólogos mañaneros, ayúdate y te 
ayudaremos. ¡Es cuánto!

Contrastes y consensos

SOBRAN LOS MOTIVOS
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Vamos por 
un PRI 

incluyente 
y ganador:
Alejandro 

Moreno 
Cárdenas 

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, el gobernador 
con licencia de Campeche subrayó: “Hoy tenemos que 
levantar la voz ante un gobierno federal que no está 

dando resultados, que está lleno de ocurrencias, que no tiene 
brújula y que no le da soluciones al pueblo de México”.

En el marco de su campaña proselitista por la dirigencia 
nacional del PRI Moreno Cárdenas precisó que Yucatán es 
la entidad número 27 que visita junto con su compañera de 
fórmula, Carolina Viggiano Austria.

Asimismo, señaló que a los priistas yucatecos “les digo 
que vamos a trabajar juntos, que aquí hay priismo que nos 
sentimos muy orgullosos del trabajo que hicieron el pasado 
proceso electoral”.

Comentó que tanto la dirigencia del Comité Directivo Estatal 
(CDE), así como los Comités Municipales de los 106 municipios 
de Yucatán, son un ejemplo a nivel nacional para este instituto 

Especial / La Revista 

Hoy tenemos que levantar la voz ante 
un gobierno federal que no está dando 
resultados, que está lleno de ocurrencias, 
que no tiene brújula y que no le da 
soluciones al pueblo de México, afirmó 
Alejandro Moreno Cárdenas, candidato a 
la presidencia del CEN–PRI.

Vamos a construir un PRI que 
vuelva a ganar las elecciones, 
regresaremos a ser partido opositor 
firme y que se constituya como 
un contrapeso de la vida nacional. 
Hoy tenemos un PRI nacional que 
no señala, que no se manifiesta, 
que no critica y que no levanta 
la voz, afirmó Alejandro Moreno 
Cárdenas, candidato a la presidencia 
del Comité Ejecutivo Nacional del 
Partido Revolucionario Institucional. 
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político, ya que en el pasado proceso 
electoral, a pesar de los resultados 
adversos, no bajaron los brazos 
para apoyar a sus candidatos, y se 
obtuvieron victorias importantes en el 
Senado de la República, diputaciones 
Federales, 58 municipios y la mayoría 
en el Congreso estatal.

“Entonces, podemos decir que el 
PRI está vivo y tenemos que seguir 
trabajando para que el priismo de 
Yucatán siga fuerte. Aquí, está la fuerza 
de la militancia; las mujeres y los 
hombres que ayudan a los candidatos 
del PRI a ganar las elecciones”, aseveró.

Nadie, enfatizó, va a regalarle nada a 
los priistas; nadie va a hacer por ellos 
lo que les toca hacer, dijo. “Sabemos 
muy bien que en Yucatán existe una 
militancia con lealtad y entrega al 
partido, una militancia de servicio y 
trabajo diario” expresó el gobernador 
con licencia de Campeche.

Entre las propuestas que él y Carolina 
quieren impulsar al llegar a la dirigencia 
nacional, es que todos los cargos de 
elección y de dirigencia partidista se 
decidan en procesos democráticos; que 
los decida la militancia. Ellos van a elegir 
a sus candidatos y a sus dirigentes. 

Lo digo categóricamente –subrayó-, 
en esta propuesta de la nueva 
dirigencia nacional vamos a acabar 
con los campeones mundiales de las 
plurinominales esos que solo brincaban 
de una cámara a otra sin sudar la 
camiseta, sin estar bajo la lluvia y bajo 
el sol, hoy vamos a regresar al PRI de la 
base. 

“Todas las candidaturas a cargo de 
elección popular y de dirigencia vamos 
a proponer que se sometan a procesos 
internos democráticos donde vote 
la militancia priista, quien quiera ser 
candidato que ni piense en ir a mi 
oficina del Comité Ejecutivo Nacional 
a pedir una candidatura o un cargo 
de dirigencia, si lo quiere que vaya a 
caminar la calle y a tocar las puertas de 
los priistas”.  

“Hay que estar con la gente, los priistas 
quieren escuchar a sus candidatos 
darles soluciones y tener capacidad 
de gestión, hoy los ciudadanos 
están hartos de la corrupción y de 
la impunidad pero están más hartos 
de los políticos que prometen y no 
cumplen, y hoy vamos a cumplir 
nuestros compromisos”, puntualizó.    

“La primera propuesta que hicimos es: 
Cero tolerancia a la corrupción nosotros 
seremos una dirigencia que no va a 
solapar ningún acto de corrupción ni 
de militantes ni hacia adentro ni hacia 
afuera del partido, quien cometa un 
acto de corrupción lo vamos a señalar 
y lo vamos a denunciar”, dijo.

Finalmente, pidió a la militancia 
yucateca promover una amplia 
participación el día de la elección priista 
y confió en la obtención de la victoria. 
Y desde la dirigencia nacional, acotó, se 
tendrá un PRI que levante la voz, que 
critique propositivamente, que señale, 
que deje claro que este gobierno 
federal no tiene brújula, que está lleno 
de ocurrencias, y que no cumple nada.

Alejandro Moreno 
Cárdenas se reunió 

con la militancia 
priista de Yucatán.
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No todo es lo que parece, nuestros 
sentidos en ocasiones nos engañan y es 
un error precipitarse en concluir lo que 

antes debe ser verificado. La respuesta más 
simple no siempre es acertada y el apremio 
por responder favorece la equivocación. Las 
razones de los implicados tienen que ser 
consideradas, pero también corroboradas. 
Buscar racionalidad a las decisiones y 

Por Fernando Belaunzarán 

CRIMEN PASIONAL 

OPINIÓN 

El resbalón de las autoridades al apresurarse a difundir la 
versión de los celos como móvil en el caso de Artz Pedregal 

nos debe servir como alerta para no irnos por la fácil.
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explicaciones a los acontecimientos 
implica aproximarse con curiosidad 
y no pocas dudas; hacer gala de un 
inquieto escepticismo puntilloso, 
hurgando en lo que se oculta o no se 
dice.

El resbalón de las autoridades de 
la Ciudad de México al apresurarse 
a difundir la versión de que unos 
infernales celos fueron el móvil del 
doble asesinato en una exclusiva 
plaza en el Pedregal, cuyas víctimas 
eran criminales israelíes y los 
victimarios escaparon disparando 
armas de alto poder, porque eso 
les dijo la señuelo con peluca 
que atraparon y porque tenían la 
necesidad política de resolver el caso 
a la brevedad, que nos sirva de alerta 
para no irnos por la fácil, también en 
otros ámbitos menos sangrientos.

Explicar la inquina presidencial 
contra los órganos constitucionales 
autónomos choca con el estilo 
personal de gobernar que antepone 
la descalificación moral de personas, 
trayectorias e instituciones sobre los 
argumentos, desviando la discusión 
hacia adjetivos, pontificaciones, 
información sesgada y satanización 
prejuiciosa de todo lo anterior a la 
nueva administración.

A pesar de ello, sería un error perder 
la pista de la racionalidad por caer en 
la trampa de abordar las diferencias 
políticas como si se tratara de 
conflictos personales. Decía Friedrich 
Nietzsche que hasta en la pasión 
más desbordada habita un quantum 
de razón. La labor del analista es 
desentrañarlo y constatar que haga 
sentido.

Es sintomático que el jefe del 
Ejecutivo califique de “moda” la 
creación de instituciones autónomas 
que coincidieron con el periodo de 
transición a la democracia. Fueron 
conquistas ciudadanas empujadas 
desde la oposición y que se explican 
por los excesos del presidencialismo 
omnipotente o, si se prefiere, por la 
necesidad de contar con órganos no 
capturados por el poder político ni 
sus trabajos condicionados por las 
luchas partidistas.

Se diseñaron para realizar funciones 
de Estado de gran importancia con 
independencia de la facción que 
gobierne; factores de estabilidad, 
gobernabilidad y confianza. Es verdad 

que las cuotas en su integración y 
las presiones políticas en ocasiones 
hicieron que algunos se quedaran 
cortos en sus resoluciones y pudieron 
darse excesos, pero el saldo es sin 
duda favorable y sería un grave 
retroceso tirar al niño con el agua 
sucia.

Al hiperpresidencialismo que 
ha retornado con nuevos bríos 
le estorban los contrapesos, no 
sólo como consecuencia de la 
concentración del poder, sino también 
por la supremacía que el régimen da 
a la narrativa. El cambio de época 
se decretó desde la presidencia 
y ninguna instancia oficial debe 
contrariar la Buena Nueva. Aquí no 
hay espacio para el debate conceptual 
basado en la evidencia, existe una 
sola verdad admisible y es la que 
confirma la gran transformación. 
La disonancia es por definición 
una inmoralidad conservadora que 
responde a intereses neoliberales.

Lo que es exhorto a los medios de 
comunicación para que tomen partido 
a favor de la causa del Presidente 

es imperativo para todo funcionario 
público y órgano estatal. La distinción 
entre gobierno y Estado es la moda 
a la que hay que ponerle fin. No es 
aceptable que la Comisión Nacional 
de los
Derechos Humanos (CNDH) señale 
que la cancelación de estancias 
infantiles viola derechos humanos ni 
que el Consejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval) cuestione la efectividad de 
los clientelares programas sociales. 
Ya lo dijo el titular del Ejecutivo: nadie 
ha hecho más por los pobres que él 
en sus siete meses de gobierno. Si la 
institución no lo constata, mejor que 
desaparezca.

Negarse a recibir el informe de Luis 
Raúl González Pérez o difamar en 
la mañanera a Guillermo García 
Alcocer y en plaza pública a Gonzalo 
Hernández Licona pueden parecer 
arrebatos, pero no hay que irse con 
la finta. No es que no haya nada 
personal, es que eso es lo de menos. 
La intolerancia es sólo síntoma de 
una lógica de pensamiento único y 
control político.
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Por Ernesto Guerra de la Peña    
Politólogo por la 

Universidad Modelo                                      
       @netoguerrap  

ernestoguerramx@gmail.com 

Si algo se debe procurar  en política 
es realizar con congruencia 
todas las acciones que sean 

emprendidas, algo que parece que el ex 
candidato a la gubernatura de Yucatán, 
Joaquín Díaz Mena, no ha entendido. 
Huacho actúa  incongruentemente por 
querer cumplir favores políticos de su 
anterior partido. El ahora delegado  ha 
optado por excluir a quienes hicieron 
campaña con él en Morena e integrar  
dentro de su equipo de trabajo a puros 
ex panistas.

Desde el inicio de  la administración 
federal,  los  súperdelegados fueron  
bastante criticados por los medios, 
la  comentocracia y el empresariado. 
Ya que son representados por ex candidatos a diputados, 
senadores, y hasta ex candidatos a la gubernatura de 
Morena, como es el  caso de Yucatán.  Rompiendo  la 
línea de lo que  políticamente es correcto, ya que los 
súperdelegados no deben tener preferencias partidistas. 
El puesto de delegado,  por los recursos que maneja, la 
cobertura mediática con la que cuenta  y el poder de decisión  
que tiene, es la catapulta perfecta para aventajarse en una 
contienda electoral.

Pero no paso mucho tiempo  para se cayera el telón y  se 
dieran a conocer   la cantidad de malos manejos que los 
delegados han generado en el país, a un año de la victoria 
de Morena a nivel federal. En un artículo publicado en 
el portal “Sin embargo”, fueron expuestos 12 de los 32  
súperdelegados acusados de nepotismo, corrupción y por 
ser chapulines políticos. 

Uno de estos  casos fue el de Jalisco, en donde el ex 
delegado Carlos Lomelí, quien renunció hace pocos 
días, fue señalado por tener una red de empresas de 
medicamentos que proveen al gobierno federal. Fármacos 
que en varias ocasiones fueron denunciados como falsos o 
con sobreprecio. El ex delegado se aprovechó de su puesto 
para hacer contratos millonarios con el gobierno federal. 

Otro de los actos de nepotismo  ha sido la relación familiar 

que tienen algunos delegados con los 
miembros del primer círculo de Morena. 
Uno de estos  casos fue el  del delegado 
de Puebla, Rodrigo Abdalá Dartigues, 
sobrino, ni más ni menos,  del director 
de la Comisión Federal de Electricidad, 
Manuel Bartlett. Otro caso es el de la 
delegada de Zacatecas, Verónica Díaz 
Robles, quien es cuñada del Presidente 
de la Junta de Coordinación Política del 
Senado, Ricardo Monreal. 

En  el caso de Yucatán, Huacho aparece 
en la lista de los delegados  chapulínes, 
a causa  de su renuncia del PAN para 
competir por la gubernatura por Morena 
el año pasado. También en otros medios  
ha sido  señalado por un posible  caso 

de nepotismo debido al supuesto parentesco que tiene 
con la administradora del Hospital del ISSTE, Mariana 
Fernández Mena. Aunque el delegado ya ha negado estas 
acusaciones públicamente faltará ver la resolución de esta 
acusación.  

El efecto de la exclusión de militantes de Morena  al   
equipo de trabajo de Huacho, podría ir más allá de una  
llamada de atención de la presidenta de Morena, Yeidckol 
Polevnsky Gurwitz, quien en pasadas declaraciones  dijo 
que buscará  tener una reunión con Huacho, debido a que 
no entiende por qué decidió  no incluir dentro de su equipo  
a los militantes que lo acompañaron en su campaña. No 
creo que esta novela  concluya con la expulsión de Huacho 
del partido, pero sí podría ser un buen motivo para que 
Morena no lo considere para futuros puestos.

Es necesario que el gobierno federal castigue e investigue 
a los delegados, quienes hoy son señalados por actos de 
corrupción, nepotismo y conflicto de intereses. Que no se 
actué con mano blanda  por ser simpatizantes, militantes 
o posibles candidatos rentables para las próximas 
elecciones del partido en el poder.  Dice un proverbio 
francés “Los pequeños ladrones,  desde la cárcel  ven pasar 
a los grandes ladrones en carroza”. Esperemos que la lista 
negra  de “súperdelegados” no aumente. Por lo menos en 
Yucatán ya tenemos mucho con el nuestro.

Llamada de 
atención a Huacho           

OPINIÓN 

Joaquín Díaz Mena fue candidato a la 
gubernatura por Morena.
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Legisladores analizan 
reformas al Código Penal 

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

En comisión de Justicia y Seguridad 
Pública, se distribuyó entre 
sus integrantes fichas técnicas 

y cuadros comparativos de dos 
iniciativas para modificar el Código 
Penal estatal: una para implementar 
sanciones a quien difunda imágenes 
de personas fallecidas, así como 
la segunda, en materia de delitos 
informáticos.

La promovente de la primera 
propuesta, Kathia Bolio Pinelo (PAN) 
explicó que se pretende establecer 
de tres días a tres años de prisión, 
al igual que de 2 a 20 días multa a quien revele, exhiba, 
publique o difunda fotografías de personas fallecidas 
en los diferentes medios de comunicación, con o sin el 
conocimiento de los familiares.

Sobre este punto, Silvia López Escoffié (MC) señaló que se 
deberá hacer un análisis detallado a la propuesta técnica 
a la modificación del artículo 231 inciso 6 del Código Penal, 
para que no existan confusiones sobre los términos.

Luis Aguilar Castillo (NA), indicó que también se debería 
tomar medidas sobre los videos y personas lesionadas 
en un accidente; para lo cual, el presidente de la Junta de 

Gobierno del Congreso local, Felipe 
Cervera Hernández (PRI), aclaró que 
el sentido de la propuesta se refiere 
a que si alguien se siente afectado 
pueda denunciar, tomar en cuenta el 
material videográfico y, en cuanto a 
heridos, sería abordarlo en otra parte 
del Código.

Rosa Díaz Lizama (PAN), expresó 
que es el momento para hacer 
enviar propuestas y complementar 
la iniciativa para contar con un 
buen producto legislativo con las 
aportaciones de todos los diputados.

Referente a la propuesta de Delitos Informáticos, Felipe 
Cervera propuso invitar a los representantes de la Cámara 
de las Tecnologías de la Información (Cámara Nacional de la 
Industria Electrónica, de Telecomunicaciones y Tecnologías 
de la Información), para establecer los términos correctos, 
mientras que Silvia López sugirió crear un espacio en la 
página de internet del Congreso, para que los ciudadanos 
presenten observaciones al tema.

En su turno, Kathia Bolio comentó que también se podría 
invitar al representante de la Policía Federal que dio una 
plática a los legisladores, para recabar los datos exactos.

La diputada del PAN, Kathia 
Bolio Pinelo promueve 

establecer de tres días a tres 
años de prisión, y de 2 a 20 días 
de multa a quien revele, exhiba, 
publique o difunda fotografías 

de personas fallecidas en 
los diferentes medios de 

comunicación, con o sin el 
conocimiento de los familiares.
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El alcalde Renán 
Barrera Concha 

recibe la medalla 
“Ricardo Palmerín” 

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

La Sociedad Artística “Ricardo 
Palmerín”  reconoció la labor del 
alcalde Renán Barrera Concha 

por su contribución al promover y 
acercar a todos los meridanos el arte 
y la cultura a través de programas 
sociales, educacionales y de impulso 
cultural, entregándole la medalla 
que lleva el nombre del célebre 
compositor yucateco.

En el marco del programa artístico 
“Nuestra Trova Inmortal” y durante una 
ceremonia muy emotiva, celebrada 
en el Monumento a los Creadores de 
la canción yucateca en el Cementerio 
General, el Concejal agradeció la 
entrega de dicha distinción que 
representa un motivo para continuar 
desarrollando programas culturales 
y acercarlos a todos los rincones de 
Mérida y sus comisarías.

Este Ayuntamiento quiere retribuirles 
con este homenaje musical “Ciudad 
Viva, Artes en Todas Partes”, el 
cual permite abrir nuevos espacios 
culturales, promueve valores locales 
y refuerza la calidad de vida de todos 
los habitantes del municipio, dijo.

Luis Pérez Sabido, presidente 
vitalicio de la Sociedad Artística 
“Ricardo Palmerín”, dio un mensaje de 
bienvenida y agradeció al alcalde la 

fuerte labor que hace para el impulso 
de la cultura y las artes en Mérida.

“Nuestro alcalde es promotor y 
benefactor de la cultura. Promotor 
porque gracias a él, en este recinto 
que permaneció en silencio desde su 
fundación en 1960, estamos teniendo 
en cada quincena el programa musical 
“Nuestra trova inmortal” como parte 
de su proyecto “Mérida Viva, artes en 
todas partes”. Y benefactor porque 
hizo la iluminación ornamental de 
este monumento que lo convierte en 
el primer monumento iluminado en el 
Cementerio General”.

Por su parte, Sergio Esquivel Cortés, 
asesor de la Sociedad Artística 
“Ricardo Palmerín”, señaló que la 
entrega de la medalla al alcalde es un 
reconocimiento de la agrupación por 
el impulso cultural que tiene Mérida 
en esta administración

Indicó que Renán Barrera es un 
presidente municipal que tiene 
sensibilidad por la cultura y un gran 
corazón por la música, algo que queda 
de manifiesto al crear el programa 
artístico “Nuestra trova inmortal”.

El maestro Pérez Sabido entregó la 
medalla al alcalde, quien también 
recibió de manos de Enrique Martín 
un reconocimiento a su labor.

Luis Pérez Sabido, 
presidente vitalicio de 
la Sociedad Artística 
“Ricardo Palmerín”, dio un 
mensaje de bienvenida 
y agradeció al alcalde 
la fuerte labor que hace 
para el impulso de la 
cultura y las artes en 
Mérida.

Reconocen la contribución 
del Primer Edil al 

enriquecimiento cultural 
de Mérida
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Descentralizar la cultura

Barrera Concha refirió que el 
programa “Ciudad Viva, Artes en 
Todas Partes”, busca descentralizar la 
cultura para llevarla por toda Mérida.

La cultura tiene que salir del Centro 
Histórico, tiene que ir mucho 
más allá, hoy tenemos colonias, 
fraccionamientos y comisarías que 
están viviendo este programa que 
nació con el objetivo de que podamos 
disfrutar de lo que nuestra ciudad nos 
ofrece, señaló.

Con este programa para nuestros 
artistas locales estamos 
descentralizando la cultura al 
privilegiar nuevos espacios y 
garantizar el arte en toda la ciudad. 
Así, nuestra Mérida se convierte en un 
amplio espacio cultural, donde todos 
tenemos participación en la difusión 
de nuestra memoria, patrimonio y la 
esencia de nuestro pasado, agregó.

Lugares como Ciudad Caucel, La 
Ermita, la Concha Acústica del Parque 
de las Américas, el Cementerio 

General de Mérida, el Centro Cultural 
Wallis y el Centro Cultural del Sur, 
cuentan con un programa con 
identidad propia, en consonancia con 
el público, que permitirá que disfruten 
los espectáculos se han preparado.

Durante la velada se presentó el trío 
“Los Trovadores del Mayab”, quienes 
interpretaron temas como “Peregrina”, 
“la mestiza”, “Ella”, “Nunca”, “Manos de 
armiño”, “Aires del Mayab”, “Pecado y 
castigo”, “El caminante del Mayab”, 
entre otros.

En el evento estuvieron presentes 
Julio Sauma Castillo, secretario 
de Participación Ciudadana; Elena 
Fernández Moral de Espinosa, 
secretaria del Consejo Directivo del 
Museo de la canción Yucateca; Maru 
Boeta Zapata, directora artística de 
la Sociedad “Ricardo Palmerín”; Mario 
Bolito, director de promoción de la 
Sociedad “Ricardo Palmerín”; Ángel 
Gutiérrez Romero, historiador de la 
sociedad “Ricardo Palmerín” y Rafael 
Pérez y Pérez, director del museo 
MACAY. 

Sergio Esquivel 
Cortés, asesor de la 
Sociedad Artística 
“Ricardo Palmerín” dijo 
que la entrega de la 
medalla al alcalde es 
un reconocimiento de 
la agrupación por el 
impulso cultural que 
tiene Mérida en esta 
administración.
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Gestiones de Vila Dosal 
redundan en mejoras para 

el Periférico de Mérida
Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Este año, Yucatán recibirá 120 
millones de pesos para la 
construcción de 15 kilómetros de 

calles laterales del Anillo Periférico de 
Mérida, inversión que es resultado de 
las gestiones hechas por el gobernador 
Mauricio Vila Dosal ante la Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes (SCT) 
del Gobierno de la República.

El subsecretario de Infraestructura 
de la SCT, Cedric Iván Escalante Sauri, 
destacó que están trabajando de la 
mano con la administración estatal en 
los proyectos de obra para la aplicación 
de dichos recursos, con los que se 
impulsará una movilidad más efectiva 
para las personas que a diario transitan 
por esta importante arteria.

En la ceremonia de inauguración del 
11 Seminario de Ingeniería Vial, el 
funcionario federal subrayó que lo 
anterior representa un plan que se 
estará llevando a cabo en diversas 
etapas, por lo que afirmó que, para 
2020, Yucatán seguramente estará 
recibiendo un monto igual o superior al 
de este año. 

De la misma forma, indicó que durante 
2019 se invertirán 550 millones de pesos 
para la conservación de carreteras 
federales en la entidad, así como para 
la modernización de las vías Mérida-
Chetumal y Mérida-Progreso, capital 
que ya está confirmado, en proceso y 
que podrá ser constatados a través de 
diversas acciones. 

Desde el Centro Internacional de 
Congresos (CIC) de Mérida, Vila Dosal 
reconoció la disposición del Gobierno 
de la República para trabajar con la 
administración que encabeza y dotar 
al territorio de mejores vialidades, 
especialmente en el Anillo Periférico de 
Mérida, donde ocurre el mayor número 
de accidentes. 

“Estamos hablado de un Anillo 
Periférico que fue construido hace 

unos años, que se fue ampliando 
y que, hoy, gracias al apoyo que 
nos está dando el subsecretario de 
Infraestructura de la SCT, Cedric Iván 
Escalante Sauri, estamos haciendo 
las gestiones necesarias para que 
podamos tener las laterales de esta vía, 
que ya están avanzadas y este año las 
continuaremos trabajando”, afirmó.

Ante el presidente de la Asociación 
Mexicana de Ingeniería de Vías 
Terrestres, Asociación Civil (Amivtac), 
Luis Humberto Ibarrola Díaz, 
el mandatario llamó a las y los 
participantes del encuentro a disfrutar 
de la calidad de vida y seguridad 
de Yucatán, así como a conocer los 
atractivos, no sólo de la capital, sino 
en el interior del estado, como sus 
costas, zonas arqueológicas y pueblos 
mágicos. 

El estado recibirá 120 mdp para la construcción de 15 kms de 
calles laterales del Anillo Periférico de Mérida, como resultado 
de las gestiones hechas por el gobernador Mauricio Vila Dosal 

ante la SCT del Gobierno de la República.
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Tras destacar que Yucatán ha 
sido nombrado como el lugar más 
tranquilo del país, con la tasa de 
homicidios dolosos más baja de 
todo México y comparable con 
países como Noruega, Suecia y 
Austria, Vila Dosal afirmó que 
en la entidad la seguridad es un 
tema que se toma muy en serio 
para evitar que suceda lo que en 
otros sitios de la República

“La seguridad no es algo que se 
conquista y ya, sino que se tiene 
que trabajar todos los días, y 
lo que ahora tenemos en parte 
es gracias al esfuerzo de los 
elementos de seguridad, pero 
también a los yucatecos que 
participan para mantenerla”, 
aseveró.

El simposio, cuyo tema principal 
fue “Tecnología para la movilidad 
sustentable y segura”, se efectuó 
hasta el 27 de julio y contó con la 
asistencia de más de más de mil 
profesionales, docentes y estudiantes 
que intercambiaron conocimientos para 
atender los principales retos en materia 
de infraestructura carretera.

Mediante un programa de vinculación 
académica, mesas de diálogo y 
conferencias magistrales, especialistas 
del rubro compartieron sus 
conocimientos, además de que abrieron 
la discusión acerca de la situación 
actual y el futuro de estos temas. 

En ese marco, Vila Dosal y Escalante 
Sauri recibieron un reconocimiento 
por el apoyo para la realización de 
este Seminario. Asimismo, se hizo un 
homenaje póstumo a Juan Manuel 
Orozco y Orozco, quien fuera presidente 
de la Amivtac. 

Momentos antes, el gobernador 
cortó el listón inaugural de la Expo 
Vial 2019, escaparate con más de 240 
stands, además de un espacio para 
la transferencia y conocimiento de 
tecnologías aplicables a la planeación, 
proyecto, operación, construcción y 
administración de la infraestructura 
vial y del transporte.

Al evento acudieron el titular de la 
Secretaría de Obras Públicas (SOP), 
Virgilio Crespo Méndez, el director del 
Centro Yucatán de la SCT, Renán Canto 
Jairala, y el alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha. También, el presidente 
de la Comisión de Honor y Justicia, el 

delegado en Yucatán y el socio de honor 
de la Amivtac, Clemente Poon Hung, 
Juan Antonio Castro Medina y Horacio 
Zambrano Ramos, respectivamente.

Estudiantes de Yucatán 
recibirán libros a tiempo

Por otra parte, las niñas, niños y jóvenes 
de los más de tres mil 300 planteles de 
educación básica de Yucatán recibirán 
en tiempo y forma los más de 2.7 
millones de libros de texto gratuito 
para el ciclo escolar 2019-2020, el cual 
comienza el próximo 26 de agosto, cuya 
repartición puso en marcha el titular del 
Poder Ejecutivo en la entidad, Mauricio 
Vila Dosal, en la bodega de distribución 
de la Secretaría de Educación estatal 
(Segey).

El gobernador inspeccionó el proceso 
de organización y dio el banderazo 
de salida a los camiones cargados 
con los materiales académicos de 
diversas asignaturas para los niveles 
de preescolar, primaria, secundaria, 
telesecundaria y telebachillerato, que 
incluyen las modalidades en lengua 
maya para educación indígena, braille y 
macrotipo para educación especial.

Durante el recorrido, en el que también 
estuvieron presentes la titular de la 
Segey, Loreto Villanueva Trujillo, y 
el comandante de la IX Zona Naval, 
vicealmirante Carlos Humberto Lanz 
Gutiérrez, se informó que el Gobierno 
del Estado invirtió 9.7 millones de 
pesos para la impresión de 643 mil 156 
libros de secundaria, los cuales serán 
para el alumnado de Mérida, ya que 
para el resto del territorio los cubre la 
federación.

Además, también se entregarán 
30 mil textos enfocados 
en temas como adicciones, 
atención a problemáticas 
sociales, así como fomento de 
autoestima, con el objetivo de 
que madres, padres, tutoras, 
tutores y docentes adquieran 
herramientas complementarias 
para reforzar la identidad, 
conocimientos y valores del 
estudiantado, esfuerzo en el 
que se aplicaron dos millones de 
pesos.

Para el curso 2019-2020, la 
Segey dispondrá de 126 mil 
522 ejemplares para infantes 
de preescolar; un millón 697 
mil 693 para niñas y niños de 
primaria, y 643 mil 156 para 

jóvenes de secundaria; mientras que 92 
mil 183 se destinarán a telesecundarias, 
21 mil 829 a telebachillerato, 54 mil 187 
a educación indígena y 68 mil 48 para 
enseñanza del idioma inglés.

Adicionalmente, con la finalidad de 
impulsar la formación e inclusión 
de todas las alumnas y alumnos, se 
distribuirán mil 111 macrotipos, libros 
para personas con baja visión, de 
primaria y 169 para secundaria, a los 
que se suman 268 materiales en braille 
para el primer nivel y 10 para el segundo.

La repartición se llevará a cabo con una 
inversión de un millón de pesos, que 
representa una reducción significativa 
en gastos de operación comparada con 
la del año pasado, que fue de 2.3. Debe 
resaltarse que en la costa se contará 
con la solidaria participación de las y 
los elementos de la IX Zona Naval.

Para esta labor, los 12 Centros de 
Desarrollo Educativo (CEDE) del 
Gobierno del Estado juegan un papel 
crucial, pues en ellos se concentrarán 
los ejemplares y desde allí partirán 
para su despliegue estratégico en los 
planteles antes del próximo 26 de 
agosto.

Asimismo, la Segey implementará 
talleres dirigidos a madres y padres de 
familia, los cuales estarán apoyados 
con material didáctico, para que se 
involucren con las estrategias que el 
magisterio implementa en las escuelas 
y, con ello, lograr una mejor calidad de 
vida para las niñas, niños y jóvenes de 
Yucatán.

El titular del Ejecutivo puso en marcha la 
distribución del material didáctico para el 

ciclo 2019-2020.
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Tras inaugurar junto con su 
esposa Victoria Damas de Aysa, 
presidenta del Patronato del 

Sistema DIF estatal, el parque inclusivo 
“Juguemos Todos” que se construyó 
con inversión de tres millones 707 mil 
pesos y supervisar el avance de los 
trabajos de rehabilitación del cine-
teatro Morón, donde se ejercen tres 
millones de pesos, el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González ofreció 
su respaldo total al municipio con 
la construcción de infraestructura 
carretera, de agua potable, mejora 

urbana y electrificación para mejorar 
las condiciones de bienestar de la 
población e impulsar el potencial 
turístico del Pueblo Mágico.

En gira de trabajo por su natal Palizada 
que realizó también acompañado de 
la alcaldesa Maritza Díaz Domínguez, 
Aysa González convivió con decenas 
de mujeres, hombres, jóvenes y niños, 
escuchó las demandas ciudadanas y 
garantizó que mantendrá permanente 
cercanía con sus paisanos al 
comprometerse a retornar el próximo 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

El gobernador Carlos 
Miguel Aysa González, 

en compañía de su 
esposa Victoria Damas 
de Aysa, presidenta del 

Patronato del Sistema 
DIF estatal, inauguró 

el parque inclusivo 
“Juguemos Todos” en el 
municipio de Palizada.

Especial / La Revista 

Gobernador CMAG y esposa 
inauguran parque inclusivo y 
supervisan obras en palizada
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10 de agosto a la Perla de los Ríos 
para poner en marcha diversas 
obras hoy supervisadas como el 
cine-teatro de la ciudad, en el marco 
de un festival artístico-musical que 
organizará la Secretaría de Cultura, 
y el día 24, asistir a una carrera de 
lanchas de corte internacional, 
como parte de las actividades de la 
Feria Palizada 2019.

“Queremos que Palizada suene y 
suene duro, pues no es posible que 
a los paliceños les regateemos el 
triunfo, y para ello les pido que 
estemos unidos, pues un hombre 
puede tener mucha voluntad 
pero necesita el apoyo de su 
gente”, expuso el mandatario 
en el evento de inauguración 
del parque inclusivo, donde el 
secretario de Desarrollo Urbano, 
Obras Públicas e Infraestructura, 
Edilberto Buenfil Montalvo, dio a 
conocer que por indicaciones del 
titular del Poder Ejecutivo estatal 
se mejora ya la pavimentación 
y el sistema de alumbrado del 
malecón mediante la inversión de 
3.5 millones de pesos.

Igualmente, informó que se 
rehabilitará el parque principal 
y la Concha Acústica, se iniciará 
un programa de mejoramiento 
de fachadas de las casas, se 
gestionará la modernización 
de la carretera Santa Adelaida-
Palizada y se realizarán trabajos 
de electrificación y agua potable 
en comunidades rurales como Río 
Blanco y Paso de los Caballos. 

En su intervención, Aysa González dijo sentirse emocionado 
por volver a su casa y encontrarse con grandes amigos, 
al tiempo que sostuvo que su administración ha puesto 
especial énfasis en la construcción de infraestructura 
social de calidad que contribuya a mejorar los niveles de 
vida de los paliceños, y donde se incluyen espacios urbanos 
que ofrecen a las nuevas generaciones la oportunidad de 
convivir sanamente y fomentar los valores. 

Sostuvo que, con la inauguración del parque inclusivo, 
los campechanos son ejemplo de la construcción de una 
nueva cultura en pos de la inclusión y la armonía, desde 
la niñez: “Es la infancia una gran maestra, porque nadie 
como ella para enseñarnos el alto valor de la igualdad y 
la solidaridad; creemos que nada puede y debe separar 
a unos de otros, que las etiquetas sociales que dividen y 
limitan ya no tienen razón de ser en nuestro siglo”.

Antes, la presidenta del Patronato del Sistema DIF 
estatal puntualizó que la inauguración del módulo de 
juegos inclusivos es una respuesta positiva a una gestión 
de la infancia paliceña, que ya merecía contar con un 

parque moderno, donde los niños con y 
sin discapacidad podrán juntos jugar y 
divertirse.

Sostuvo que es un esfuerzo realizado para 
abrir las puertas de la inclusión a toda la 
infancia, al tiempo que aseguró que con 
el respaldo del gobernador continuará 
trabajando en equipo con el Ayuntamiento 
y el DIF de Palizada para seguir generando 
acciones en favor de la infancia y de las 
familias.

La presidenta municipal, Maritza Díaz 
Domínguez, agradeció el respaldo del 

gobernador para lograr la modernización de Palizada, por 
lo que expresó su disposición de trabajar en equipo en los 
proyectos que se han emprendido para el bienestar de 
todas las familias.

En su gira de trabajo, el mandatario estatal supervisó 
los trabajos de rehabilitación del teatro Morón, que lleva 
un 75 por ciento de avance y que en su primera etapa se 
invierten tres millones de pesos. Ahí, instruyó al titular de 
la Secult, Delio Carrillo Pérez a atender los requerimientos 
de equipamiento de audio y video del sitio.

Asimismo, en su recorrido por el centro de la ciudad, saludó 
y platicó con paliceños en la cafetería Los Portales y con 
turistas que visitaban el parque principal, además recorrió 
la explanada de la Concha Acústica, que será rehabilitada 
próximamente.

También estuvieron presentes, la directora general del 
Sistema DIF Estatal, Sonia María Castilla Treviño; la 
directora de Atención Social y Discapacidad del Sistema 
DIF Estatal, Angelina González Guerrero y la presidenta del 
DIF Municipal, Zoila del Carmen Domínguez Aguilar.

“Queremos que Palizada 
suene y suene duro, pues no 

es posible que a los paliceños 
les regateemos el triunfo, y 

para ello les pido que estemos 
unidos, pues un hombre puede 

tener mucha voluntad pero 
necesita el apoyo de su gente”, 
expuso el titular del Ejecutivo 

estatal.
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Para que más estadounidenses vengan 
a Quintana Roo y haya más y mejores 
empleos para la gente, el gobernador 

Carlos Joaquín lideró un encuentro con 
autoridades diplomáticas, consulares y en 
materia de turismo en gira de trabajo por los 
Estados Unidos.

El gobernador Carlos Joaquín presentó a 
Ian Brownlee, subsecretario adjunto para Asuntos Consulares 
del Departamento de Estado, y Hugo Rodríguez, subsecretario 
adjunto del Hemisferio Occidental, la estrategia para el 
fortalecimiento de la seguridad en Quintana Roo.

Carlos Joaquín reiteró que, en lo que va de su administración, ni 
un solo turista ha sido afectado por el tema de seguridad en las 
zonas turísticas y mencionó que Quintana Roo ha incrementado 
la vigilancia con la implementación de cámaras de seguridad y 
mayor capacitación a policías, y que con la operación del Mando 
Único se trabaja de manera coordinada en el restablecimiento de 
la paz y la tranquilidad para la ciudadanía.

De acuerdo con el Instituto Nacional de Migración y Aeronáutica 
Civil, de enero a mayo de 2019, la entidad recibió a un millón 819 mil 
247 estadounidenses que motivan a seguir brindando los más altos 
estándares de excelencia para continuar en las preferencias de viaje 
de los estadounidenses, sostuvo el gobernador Carlos Joaquín.

Acompañado por la secretaria de Turismo Marisol Vanegas 
Pérez y el secretario de Seguridad Pública Alberto Capella, el 
mandatario acordó que, a través del gobierno de la república y 
la cancillería, el estado de Quintana Roo mantendrá un diálogo 
económico de alto nivel con las autoridades de Estados Unidos.
Las autoridades estadounidenses, por su parte, felicitaron los 

esfuerzos del gobierno de Quintana Roo 
que, desde la última visita al Departamento 
de Estado celebrada en el mes de octubre 
de 2018 hasta ahora, ha atendido sus 
solicitudes y peticiones, además de reforzar 
los esfuerzos de seguridad y atención a los 
turistas que viajan a Quintana Roo.

Carlos Joaquín refrendó su compromiso para 
mantener una estrecha colaboración con el consulado en México 
y manifestó su interés en que Quintana Roo cuente cada vez más 
con una mejor calificación por parte del Departamento de Estado.

El gobernador se reunió con Phil Lovas, Aaron Wodin-Schwartz y 
Brian Beall, del Departamento de Comercio, con quienes acordó 
un trabajo más estrecho en beneficio del mejoramiento de las 
relaciones y los flujos turísticos.

Tras la presentación de las estrategias en materia de seguridad 
y atención ante el arribo atípico de sargazo, con Martha Bárcena 
Coqui, embajadora de México en Washington, el gobierno de 
Quintana Roo acordó una alianza entre los consulados y la 
embajada para trabajar en conjunto en apoyar la promoción 
turística, a través de la Embajada de México en Washington y sus 
51 consulados.

El gobernador también convino compartir con Brand USA 
la implementación de las mejores prácticas y estrategias 
de promoción con dicha agencia de promoción turística de 
Estados Unidos en la gira de trabajo, en la que también estuvo 
acompañado por Darío Flota Ocampo, director de Promoción 
Turística de Quintana Roo, y Roberto Cintrón Gómez, presidente 
de la Asociación de Hoteles de Cancún y Puerto Morelos.

Especial / La Revista 

QUINTANA ROO 

El gobernador, Carlos Joaquín 
se reunió con Phil Lovas, Aaron 
Wodin-Schwartz y Brian Beall, 
del Departamento de Comercio, 
con quienes acordó un trabajo 
más estrecho para mejorar las 

relaciones y los flujos turísticos.

Carlos Joaquín promueve en 
Washington que más estado-

unidenses visiten Quintana Roo
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Un PAN más cercano a los meridanos
es el compromiso de Cecilia Patrón

Regresan las Noches de Kukulkán

Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN

“Es hora de que el PAN vuelva a su esencia, salgamos 
otra vez a las calles y colonias a anunciar los logros del 
partido y sus gobiernos. Acerquémonos a los ciudadanos 

para que conozcan el trabajo que hacemos a diario por la 
ciudad y el Estado”, expresó Cecilia Patrón Laviada ante 
militantes de centro y oriente de la capital yucateca.

Señaló que como parte de sus compromisos, al llegar a 
la Presidencia del Comité Directivo Municipal de Acción 
Nacional en Mérida, impulsará una mayor presencia del 
blanquiazul en las calles con actividades abiertas a la 
ciudadanía para invitarlos a sumarse al partido y para que 
se conozca el trabajo de los buenos gobiernos del PAN.

“Vayamos juntos, como siempre lo hemos hecho, a todas 
las colonias de la ciudad, recobremos la esencia del PAN”, 
dijo.

Cecilia Patrón indicó que además de reforzar el trabajo de 
los militantes panistas en las calles, también se generará 
empatía con los ciudadanos a través de reuniones 
vecinales, visitas, eventos  en espacios públicos y sobre 
todo, atendiendo y canalizando las demandas de la 
ciudadanía.

Recordó que como parte de las acciones para impulsar 
al PAN en la capital del Estado, equipará los subcomités 
para fortalecer su trabajo, pues dijo, estos espacios son 
el corazón del PAN que vibra en las colonias y comisarías.

A casi un mes de que un rayo averió componentes 
electrónicos que controlan parte de la iluminación 
de “Noches de Kukulkán”, espectáculo de Chichén 

Itzá, el problema ya está resuelto de manera que 
todo vuelve a la normalidad en cuanto a los horarios 
y a los precios, informó el director del Patronato de 
las Unidades de Servicios Culturales y Turísticos de 
Yucatán, Mauricio Díaz Montalvo.

Agregó que, nuevamente, el espectáculo inicia, si el 
clima lo permite, a las 8 de la noche con el recorrido 
nocturno previo al “Vídeo Mapping” y el costo de 
entrada es de $510, que abarca las cuotas del INAH y 
de la AAFY.

-Se afectaron los datas, que son los que envían la 
información que controla todas las luces; los “switch” 
sirven para mandarle la información a los datas -que 
son de fibra óptica-, y las fuentes de poder -añadió.

El 6 de julio pasado, a consecuencia de una tormenta 
eléctrica que se produjo el día anterior en Chichén, 
varios componentes electrónicos del espectáculo se 
dañaron, aunque no se suspendió el “Vídeo Mapping”, 
ya que los equipos que lo proyectan no sufrieron daño.

Esto propició que, el costo de entrada fuera 50% 
menos; es decir, en vez de $510 sólo se estuvo cobrando 
$255, hasta que se repararán los desperfectos.

También se determinó que el “Vídeo Mapping” se inicie 
a las 8:30 de la noche, media hora antes, para que la 
gente espere menos, pues normalmente comienza a 
las 9 p.m.
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HACERSE VALER 
Y VALORARSE MÁS

Un problema que me preocupa 
mucho, es la falta de interés 
generacional por hacer familia, 

por generar vínculos que nos 
armonicen, pues el reencuentro de 
uno mismo con los demás, desde la 
propia identidad de cada cual,  nos 
ayuda a levantarnos y a reconducir 
la relación entre análogos, a través 
del diálogo y la escucha. Desde luego, 
sí importante es que los líderes 
empresariales tomen medidas que 
ayuden a enfrentar la emergencia 
climática, también es vital que 
otros dirigentes, ya sean sindicales 
(dimensión social) o religiosos 
(dimensión espiritual), contribuyan a 
generar espacios de concordia en un 
mundo tan diverso, lo que requiere 
de la confluencia de todos sus 
moradores. Sea como fuere, nuestro 
prójimo ha de estar siempre próximo 
a nuestros andares. Realmente este 
es un valor humanístico que está ahí, 
dirigido a todo el linaje y que debe 
influir positivamente en nuestro 
diario de vida, tanto privada como 
pública. Al fin y al cabo, el porvenir es 
nuestro a poco que lo cultivemos en la 
unidad, el respeto y la consideración 
fraterna. 

Precisamente, son estos esfuerzos 
pacientes y persistentes, los que 
nos ayudan a superar la división y 
cualquier confrontación que pueda 
surgir. El que veintiocho grandes 
firmas, con una capitalización 
de mercado total de 1,3 billones 
de dólares, hayan respondido 
conjuntamente a un llamamiento 
para que fijen objetivos ambiciosos 
antes de la celebración de la Cumbre 
sobre la Acción Climática, contribuye 
a esperanzarnos. Lo cierto es que 
resulta verdaderamente estimulante 
ver a tantas compañías y marcas 
diversas elevar con valentía sus 
objetivos. Sin duda, pienso que la 
especie humana tiene que hacerse 
valer más y aprender a valorarse. A 
mí, personalmente, siempre me ha 
parecido que a un semejante solo le 
puede salvar otro análogo. Aparte del 
pan de cada día, también necesitamos 
tener un hombro al menos, en el que 
apoyarnos cada amanecer, para no 
morir en la desesperación. De ahí la 
importancia de ser solidarios con los 
sufrimientos y anhelos de la gente, 
muchas veces amedrentados por 
nuestras propias miserias humanas, 
que nos impiden ser justos para 

ALGO MÁS QUE PALABRAS

“Creo que nos falta ambición 
por sentirnos humanidad.”

Por Víctor Corcoba Herrero / Escritor
corcoba@telefonica.net
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activar esa reconciliación humana, 
tan necesaria como sublime. 

Por desgracia, la humanidad no va 
en el camino correcto de actuar, a 
manera de fermento en la masa, 
para construir horizontes que nos 
fraternicen. Quizás tengamos que 
universalizar el cuestionarse cada 
cual consigo mismo, sobre todo a 
la hora de donarse, de administrar 
el poder y de procurar el bienestar 
colectivo, según un orden que refleje 
equidad y dicha. En efecto, ya es hora 
de que todos los seres humanos, 
habiten en el lugar que habiten, dejen 
a un lado el avasallamiento entre 
gremios, activando la gran revolución 
moral de organizarse en el amor, y no 
por la fuerza, ni por el interés egoísta 
y explotador. Lo esencial es que la 
cultura del abrazo sea auténtica y 
se active la conciliación entre los mil 
entusiasmos diversos. A veces uno 
también se pregunta,  ¿para qué nos 
sirve progresar hacia un dominio cada 
vez mayor del mundo, si luego somos 
incapaces de alcanzar el objetivo de 
eliminar el sida como una amenaza 
de salud pública en 2030? Tal vez 

debamos repensar la respuesta a la 
epidemia, máxime cuando las nuevas 
infecciones de VIH registraron un 
aumento del 29% en Europa del Este 
y Asia Central, del 10% en Oriente 
Medio y África del Norte y del 7% en 
América Latina; lo que nos indica la 
falta de compromiso global que, en 
ocasiones, no pasa de las palabras, 
cuando se nos requieren acciones 
concretas.

En consecuencia, creo que nos falta 
ambición por sentirnos humanidad. 
Si la paz es la idea que dirige nuestro 
avance, el espíritu solidario es el 
símbolo que nos identifica en ese 
valor social, que nos hace un único 
corazón humanitario. Dicho lo cual, 
hemos de esforzarnos por asumir 
una actitud de entrega, sobre 
todo hacia aquellos que sufren 
discriminaciones y persecuciones, 
en virtud de esa dignidad que todos 
nos merecemos. No olvidemos que la 
centralidad de todo ha de radicar en 
el ser humano, jamás en los ídolos 
del dinero y del poder. Teniendo 
claro este empeño, seguramente 

tendremos una visión más ética 
de todas nuestras actividades y de 
las propias relaciones humanas. 
Lo importante, entonces, no radica 
tanto en la invención que podamos 
ofrecer al mundo, sino en nuestra 
capacidad de auxilio hacia nuestros 
equivalentes. Justo ahora se nos dice 
que América latina avanza lentamente 
en el terreno de la innovación; sin 
embargo, hay una nueva iniciativa 
solidaria de crear gobiernos locales 
más competentes y eficaces para 
ayudar a las comunidades rezagadas, 
acción que a mi juicio merece el 
mayor de los aplausos. Hay tantos 
territorios olvidados, que bien vale la 
pena esforzarse, repensar sobre este 
espíritu solidario, que va más allá de 
una mera asistencia limosnera, en la 
medida que nos compromete a todos 
a luchar por ese empleo que nos 
realice y dignifique. Sin duda, la peor 
de las pobrezas no está en mendigar, 
puesto que a todo se acostumbra 
uno, sino en el encontrarse con las 
puertas todas cerradas, sin poder 
ganarse el pan, excluido del sistema, 
y encima triturado socialmente con la 
indiferencia. Esto sí que es penar.
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Una pequeña 
c o m u n i d a d 
enclavada en el 

norte de California, una 
comunidad poblada por 
personas con amplios 
recursos económicos 
y marcada por las 
relaciones sociales que 
mantienen entre ellos. 
Una comunidad en la que 
detrás de las paredes de 
las grandes mansiones 

que miran hacía el océano o a los bosques, se esconden 
una serie de secretos que son celosamente guardados 
por quienes los poseen. Secretos que tienen que ver con 
la violencia de género, infidelidades, fraudes económicos 
y traumas que se arrastran desde otros lugares, otros 
tiempos. La historia parecería la de cualquier melodrama 
convencional que cuenta la historia de uno de esos pueblos 
chicos en los que se vive un infierno grande, pero que en las 
manos de un productor experimentado como lo es David E. 
Kelley y con un estupendo reparto encabezado por Nicole 
Kidman, Shailine Woodley, Reese Whiterspoon, Laura Dern 
y Zoë Kravitz a quienes en la segunda temporada se les 
ha agregado Meryl Streep. Es Big Little Lies, una de las 
grandes joyas de HBO.

Big Little Lies es un poderoso drama. Uno que indaga en los 
lugares más recónditos de sus protagonistas, en los más 
retorcidos, en los que más duelen. Es la historia de cinco 
mujeres que aparentemente viven en mundos ideales, 
llenos éxito y glamour, pero que realmente atraviesan 
pequeños infiernos que no solamente van acercándoles, 
sino también creando una relación de complicidad al 
compartir todo lo que se 
esconde bajo mantos de 
supuesta perfección. Mujeres 
que mantienen severas 
diferencias en cuanto a su 
forma de concebir al amor, al 
sexo, a la maternidad, a la 
pareja, a la vida misma, pero 
que van a hacerlas a un lado 
por la sororidad que les llevará 
a compartir una tragedia cuyas 
dimensiones y razones van 
quedando más claras conforme 
ha avanzado la actual 
temporada. 

Lo anterior se da a partir de un 
guion cuidadosamente escrito 
en el que se van plasmando 
situaciones aparentemente 
comunes, pero que traen 
consigo una carga emocional 
que funciona como un mechero 

que al extinguirse explota con gran intensidad, haciéndolo 
en el momento justo, exacto, cuando las protagonistas y 
quienes les rodean alcanzan puntos sin retorno, puntos 
que ellas mismas han alcanzado gracias a esas pequeñas 
grandes mentiras que le dan sustento a su existencia y a 
la vez la van arrastrando hacía un despeñadero del que 
tratarán de salir. Es un guion que además cuenta con la 
suficiente inteligencia para que lo que pudiera convertirse 
en un melodrama barato en realidad se transforme en una 
exploración de problemáticas que son propias de nuestro 
apresurado y caótico tiempo.

Por demás está el señalar que el talento reunido para la 
serie entiende perfectamente la intención de la misma 
y pone todas sus capacidades al servicio de la historia. 
Ninguna de las actrices que protagonizan Big Little Lies 
busca destacar por sobre otra, por el contrario a pesar de 
sus reconocidas capacidades individuales se conjuntan a 
la perfección para lograr un producto coral en el que todas 
van a jugar el papel que les corresponde para generar 
momentos emotivos, cargados de mucha intensidad y 
que tienen el objetivo de que el espectador no pueda salir 
inmune del programa. 

Big Little Lies es una serie que explora a la mentira, a 
sus consecuencias y a su actuar como una rémora que va 
succionando inevitablemente a los seres humanos que la 
utilizan a veces como un escudo protector de si mismo y/o 
de quienes, otras como un arma letal para causar daño y 
algunas más como un mecanismo para huir del tormento 
que traen los recuerdos y las enormes consecuencias que 
acarrean en el presente. Un drama imperdible y que sin 
duda es de lo mejor que podemos encontrar actualmente 
en la televisión. Un logro. 

Por David Moreno / 
david.malborn@gmail.com

ENTRETENIMIENTO 

Big Little Lies
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